

REDACTORES:

González Z., Manuel.
Jiménez N., Enrique.
Luján, Agustín.
Murillo, Juan M.^a
Vargas, Guillermo.
Zúñiga Montúfar, Tobias.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 29 de Marzo de 1901

Número 48

La exportación del Oro

Sigue «Aurrerá» en «La Prensa Libre» n.º 3452 de fecha 23 del corriente, escribiendo bajo este mismo epígrafe, sobre la cuestión oro.

Se aparta de la discusión en que estábamos, y pasa á tocar puntos sobre los cuales nosotros no nos hemos atrevido á opinar.

Dá á entender por aquello «de la masa general» que nosotros no aceptamos como medida buena la implantación del oro.

No hay tal señor «Aurrerá»: nosotros hemos sostenido y sostenemos que la implantación del oro en Costa Rica, en la forma y época que se llevó á cabo, fué inconveniente. Esto lo hemos dicho constantemente, aun en conversaciones particulares y los hechos nos han venido á dar la razón antes de lo que nosotros esperábamos.

Es claro que ha influido notablemente la baja del café y este hecho desgraciado, ha obligado á que el oro desaparezca, nó en su totalidad, pero si en cantidades que deben alarmar.

Conste una vez más, que nosotros deseamos que cese esa exportación; conste también que siempre hemos deseado que haya nivelación en los cambios, pero con nuestros deseos nada se consigue.

Hemos sostenido que el oro se vá y hasta ahora creemos que nadie ha podido negar el hecho.

Ud., señor «Aurrerá», dijo que era una anomalía que el oro desapareciera precisamente en época de exportación de frutos, y González Zeledón y «Jai Alai» le han demostrado á Ud. que no hay tal anomalía.

Consideró Ud., también, que no era natural el alza del cambio, y nosotros le dimos las razones del caso para convencerlo y por cierto que nos parece haberlo conseguido, porque nada nos contesta.

Ud. dijo que debiera gravarse la exportación del oro y nosotros criticamos esa solución por considerarla mala, muy mala, pues en ese caso el cambio subiría precipitadamente.

El hecho de que la exportación del oro se grave, no indica que el oro se quede en el país.

Supongamos que se grave. Qué hará el Comercio si no consigue letras para cubrir sus créditos? Pues enviar el oro, cueste lo que cueste.

Quiere decir pues, que si se grava la exportación, el Comercio será el que pierda directamente; pero como éste procurará después desquitarse de las pérdidas sufridas, quien verdaderamente perderá, andando el tiempo, será la clase consumidora.

He ahí cómo no se conseguiría más que aumentar la mala situación. Nos

declaramos vencedores en estos puntos y dispense la modestia que en este caso usamos, señor «Aurrerá».

No somos versados ni poco ni mucho en Economía Política: no hemos estudiado nada de eso: consideramos que la práctica es la que enseña en estos asuntos, la práctica unida al conocimiento que del país se tenga, y francamente, como llevamos muchos años de permanencia en este país, los mejores de nuestra vida, tenemos la pretensión de creer que podemos opinar.

Nada sería más grato para nosotros que poder dar soluciones que pudieran redundar en beneficio de esta nuestra segunda patria, á quien queremos con verdadero cariño, tanto más cuanto que es obligación corresponder á la acogida que siempre se dá aquí al extranjero. Pero no hay solución en nuestro concepto para evitar que el oro se vaya y por consecuencia directa, que el cambio suba.

Creemos sí que Costa Rica tiene elementos sobrados para que en día, tal vez no muy lejano, vuelva á establecer el patrón de oro.

Ello se conseguirá cuando se consuma menos de lo que se exporte, incluyendo como nosotros incluimos en ese consumo, también las deudas del Gobierno.

Porque no vale decir que hoy mismo el país exporta más de lo que importa, no negaremos que así sea, pero como las deudas del Gobierno por intereses etc., etc., es un consumo como cualquiera otro, resulta pues que no se nivela la exportación y la importación.

Mientras eso no suceda, es inútil pretender establecer patrón de oro, porque pasará lo que está pasando en estos momentos.

Continuaremos, señor «Aurrerá».

JAI ALAI

ECOS

ECONOMÍAS

Ya nuestro Gobierno, según parece, se ha dado á meditar con calma en la bochornosa situación insostenible del Erario. Ya nuestro Gobierno, que tan campante y valeroso bogaba en la barca dorada de sus ilusiones económicas siente el golpe de la ola que lo tumba al mar de la miseria. ¡Oh loca fantasía cómo fabricas castillos en el aire! Pobre cántara lechera, ya se quiebra, y adiós huevos, lechón, vaca y ternero.

Allá va el Gobierno con su cántara repleta de engañosos proyectos, de vanos deseos, de locas ilusiones, en medio de la grita desesperada de un público. El Talón de Oro, ¡oh el famoso Talón de Oro, iba en el fondo, sirviendo de base á tantos ensueños, á tantos económicos delirios, y sobre él, la pesada máquina del Ferrocarril al Pacífico tratando con sus pistones de romper la cántara, y sobre el ferrocarril, la sarta de disparates internacionales, y sobre

los disparates internacionales, las Casas de Corrección, los teatros fastuosos, el artificial Tivives sembrado de oro, el grande, el nunca bien ponderado libro conmemorativo del siglo XIX, la caballería del Gobierno tentada al ver pasar á las doncellas hermosas; etc., etc., y allá iba el Gobierno, camino del río Pactolo á llenar más su cántara, abriéndose campo á empujones entre la estulticia envidiosa que gritaba. Más ¡oh suerte traidora! La cántara cayó en la piedra de la angustia, y volvimos, ¡ay dolor! á las angustias.

Salvamos de la Miseria, salvamos del bochorno, eso se pide con desesperante voz; y el Gobierno, ya oye por fuerza de las circunstancias.

Lo lógico, lo natural sería que el Gobierno comenzase por volver sobre sus pasos. Lo sensato sería enviar á Liberia esas «chingas» que tanto le cuestan al Estado y tanto terror infunden á nuestras damas. Lo sensato sería aparecer como pobres para ser ricos algún día, y no como se quiere, hacernos pobres por el deseo de ostentar falsas riquezas y prosperidades ficticias. Pero nó, la demencia va más allá, el remedio será peor, mil veces peor que la enfermedad. Lo único, lo exclusivamente perdurable y beneficioso de esta administración ha sido, y es la reforma de instrucción pública.

Y allí debían redoblar todos los esfuerzos gubernativos; pero lejos de eso, la economía comenzará sin duda por las escuelas, por los directores, por los maestros, comenzará sin duda por donde ni siquiera se debía concluir; es decir, se aumentará el lastimoso estado de esos apóstoles que sacrifican energías, riquezas, placeres, por abrir el entendimiento á la luz de la sabiduría.

Pero tal cosa, si sucede, será la coronación de esta obra magna, porque la Instrucción forma hombres dignos, forma ciudadanos avezados en sus derechos, forma, en una palabra, la muchedumbre civilizada que constituye un país culto y libre, y nuestro Gobierno no es tal lo que intenta crear. Nuestro Gobierno no desea país, anhela rebaño.

COSAS VEREDAS

La discusión habida entre «Aurrerá» y «Jai Alai», cultos y sensatos extranjeros, hijos de la noble España, ha dado margen á otro que imaginamos extranjero, «nieto» quizá de la misma España, para un artículo gobiernista, que habla de «voceros ignorantes, chocarrerías y otras menudencias de plazuela, de infelices, de gacetillas plagadas de insultos y explosiones hidrofóbicas» («La República» por ejem.) y de mil lindezas que, desde luego, revelan un temperamento herido que alza el dedo de la justicia y sentencia como juez inexorable. Eso es ridículo. Ese artículo que va bajo el epígrafe «Sirva de Ejemplo», no puede servir de ejemplo más que á «La República» y á «La Prensa Libre», que á juzgar por los cargos, sólo á esos diarios puede dirigirse.

Además, quien quiera que sea el tal Irurac, deja ver que le tiembla la paja tras la oreja, y que trata, por instinto, de defenderse indirectamente de quien sabe qué cuestiones que se le hayan imputado como legal y moralmente imputables. Dice por ejemplo, hablando del extranjero: «que tiene derecho de abogar por sus intereses PARTICULARES!!—que muchas veces no pueden separarse de los colectivos—y para ello le es dable apelar «á toda clase de medios lícitos!!»

Alto ahí, señor Irurac; para «abogar por intereses particulares, no es lícito hacer política estulta y ponerse á la defensa de cualquier gobierno, no es lícito abogar por los intereses particulares con perjuicio de los nacionales, que tal doctrina llevada á la práctica sería la anarquía desatentada de cada lobo hambriento, buscando sólo la satisfacción individual de sus fauces.

Habría dicho usted mejor «medios ilícitos» que eso si le aceptamos, pues por ilícitos son acreedores al vituperio de las gentes honradas.

M.

Adhesiones al Partido Republicano

que proclama la candidatura del Licenciado don Bernardo Soto para la Presidencia de la República en el periodo constitucional de 1902 á 1906.

(Continúa.)

Francisco Villalobos C.—Austregildo Bejarano.—Francisco W. Blanco.—Mariano R. Montealegre.—Juan José Montealegre.—Buena Ventura Pastor. José Torres.—Juan Alvarado C.—Nicomedes Fonseca.—Justo Machado.—Eliás Garro.—Constantino Flores.—Francisco Coto.—Juan Vicente Sebiaine.—Manuel Alvarado.—Fernando C. Montealegre.—Rubén Coto.—Cesáreo Paz.—José Dolores Aguilar.—Joaquín Villalobos C.—Guillermo Montero.—Ignacio Calvo.—Dolores Román.—Eliás Garro A.—Ramón Pérez.—Daniel Rojas.—Manuel Alvarado C.—Santiago Alvarado.—Máximo Sánchez.—Pedro Coto C.—Damián Sánchez.—Damián Sánchez.—José S. Villalobos A.—Sergio Soto.—Isidro Romero h.—Francisco Machado.—Zacarias Rodríguez A.—Zacarias Coto.—Tomás Noguera. José María Coto.—Isidro Sánchez D. Rafael Montero.—Benjamín Hernández.—Alonso Segura.—Daniel Calvo. Rosa Román.—R. Boza.—R. Arrenes. Valeriano Mejías.—Fernando Badilla. Tomás Badilla.—Jacinto Acuña.—Demetrio Muñoz.—Gerardo Montero.—Tranquilino Solano.—I. B. Céspedes. José Cabezas.—Juan Sancho.—Leopoldo Mora I.—Vicente González.—Maurilio Barboza.—Manuel Calvo.—Manuel Alvarado.—Manuel Villalobos Ch. Nicomedes Fonseca.—Nicasio Guarro.

EN ALAJUELA

Participo al público que he establecido un taller completo de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en «Las Ciudades de Italia».

HERMENEGILDO MOLINARI

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la

PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.

para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.

La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN

Vicepresidente y Gerente General.

Amando Céspedes

Artista Fotógrafo

Graduado del
Illinois College
Photography

San José, Costa Rica

América Central

Tiene establecida una elegante Galería Artística en los altos de la casa Robert Hermanos.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Reglas
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos
Especialidad en cuadernos para escuelas

FRANCISCO TENCA

de la Escuela de Arquitectura de Milán

Tiene su oficina en los bajos de la casa de doña María v. de Lines, 7.ª Avenida Este.

Ofrece en el ramo de construcciones, ornamentación, presupuestos y planos, dejar satisfecho el gusto más exigente.

De ocasión

Vendo en lotes el terreno que poseo en La Soledad, entre las avenidas 10ª y 11ª y las calles 23, 24 y 25. Advirtiéndole que la calle 24 no está abierta, pero que se abrirá inmediatamente que la venta se haya efectuado. Los precios serán de acuerdo con la situación.

Jesús Coto.

En la "Barbería de Antillón"

Hay de venta á precios irrisorios, corbatas, cuellos pañuelos de mil clases, tirantes de seda, perfumería, navajas para barba, estuches de seguridad, jaboneras, peines, monedas antiguas, dijes indígenas y por fin un espléndido surtido de

Sombreros de fieltro

forma elegante, colores chic y precio como no es posible encontrarlo en parte alguna.

LOS TRASNOCHADORES encontrarán cenas bien preparadas y servidas con aseo, á cualquier hora de la noche, en mi restaurante al pie de la Cuesta de Moras.

RAFAEL ARGUEDAS FITJE

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construida en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gusto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo
100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

UNA CASITA

bien situada y cómoda se vende muy barata en esta ciudad, al lado de la Iglesia La Dolorosa.

Informará el Editor de

EL PAÍS

LA PALESTINA

Talabartería de
Santiago Calvo Núñez

Mis favorecedores tienen la ventaja de estar seguros de la bondad de mis trabajos, pues cuento con cuarenta años de práctica.

Precios muy baratos.

A los padres de familia

Doy clase de corte y costura. Precio moderado. Puntualidad y esmero en la enseñanza.

Clotilde S. de Silva

Calle 17 Norte. 225 varas al N. del Mercado, antiguo Paso de la Vaca.

Francisco E. Fonseca

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su oficina durante el día en la «Botica del Comercio», y por la noche en su casa de habitación, 8.ª Avenida Oeste, núm. 150.

JUAN MALEK

FÁBRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dollars, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8% y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

La Comercial
Litografía Tipografía
de Antolín S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos.

Timbrados de papel, Tarjetas de visita, Participaciones de matrimonio, Menús, Programas de baile, Memorándums, Hojas sueltas, Etiquetas, Pagareés, Acciones, Cheques, Letras de cambio, y todos los trabajos concernientes á los ramos de litografía é imprenta.

Se garantiza la perfección de los trabajos y la prontitud en la ejecución de ellos.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

"La Mascota" de Viniegra

PUNTARENAS

Arroz carolino á \$ 7 quintal.

Candelas marca «Buque», de 8, 10 y 16 en paq. á \$ 8 caja

Cerveza negra «Estrella», caja de 10 docenas. . á » 39 »

» blanca «Leona» » » » . á » 38 »

Hay constantemente harina fresca, marcas «Corona» y «Triunfo». Alambre americano para cercas, hierro acanalado para techos y un completo surtido de Abarrotes.

Licores á precios más bajos que ninguna otra casa.

¡NO MÁS FIEBRE AMARILLA!

El público dirá ¿Y por qué? Pues nada: pasen ustedes á la villa de Atenas, diríjense inmediatamente al **HOTEL DE EUROPA** que se encuentra en dicha villa y verán qué movimiento, qué aseo, qué cantina tan surtida y aquellos cuartos tan higiénicos, en fin; todo esto, el clima, y la actividad de su propietario y de sus empleados, hace que este acreditado establecimiento se encuentre siempre tan concurrido. Eso por una parte; y por la otra, encontrarán los transeúntes un cocinero á la **dernière** que está dispuesto á atenderlos á todas horas del día y de la noche. También hay departamentos separados para familias, caballeriza con buen servicio y se alquilan magníficas bestias.

Ramón Araya V.

Propietario.

Atenas, 16 de marzo de 1901.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado

Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

VENDO

En condiciones muy favorables, dos casas en la Calle 18 Norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales, y una finca de café nuevo de 11½ manzanas en San Juan de Tres Ríos, en frente del beneficio de Mr. Field.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

FERNANDO ROTHE

THE GEM

establecimiento de licores y abarrotes

Es una cantina bien surtida y donde se preparan las mejores bebidas y se atiende con esmero y aseo á los clientes.

La especialidad de la casa son los Bitters, Whiskis, Sawks, Coktails, Gem Coktails, «Ostiones de Montaña» y el gran **Coktail Nacional**.

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sur Este del Parque Nacional.

De la Paz y Chamberlain Negociantes en Ganado

Han abierto su oficina en la casa de don Jesús Cubero, 7.ª Avenida Este, antiguo despacho de don Gerardo Jager, contigua á LA NACIONAL, de don Eloy González. Horas de despacho: de 11 a. m. á 4 p. m.

Manuel de la Paz **Carlos Chamberlain**
Apartado de Correo número 538 **Telégrafo Paz Chamberlain**

Á los padres de familia

Tengo el gusto de avisarles que durante la época escolar y en el tiempo que me queda desocupado puedo dar clases particulares en mi casa ó á domicilio, de acuerdo con los nuevos Programas Oficiales.

Ricardo Castro M.

SUELA

Depósito permanente de la mejor calidad, tanto para **Zapatería** como para **Talabartería**. Se vende pesada.

Se curten por encargo toda clase de pieles con pelo.

Todo á precio sumamente bajo

Calle 19 Sur, frente á «La Bicicleta».

Prima á los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de **ALFARO**

Ventajas para los parroquianos **ontraste de precios en las compras**

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reunan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá **uno por ciento descuento** en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, **racionales**

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el **BAZAR DE SAN JOSÉ**

Herrero Hermanos
sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERÍA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

OPORTUNIDAD

Se vende una pulperia con cantina y billar, en condiciones muy favorables para el comprador. Está en muy buen punto y tiene una clientela escogida. Para informes, en la redacción de este diario.

San José, Marzo 13 de 1901.

Doy en arriendo á Orosi

Sita á seis leguas de la frontera de Nicaragua, provincia del Guanacaste, con más de doscientas reses de cría, grandes repastos de pará y zacate natural. Es capaz de enfriar dos mil novillos y de engordar mil. Entenderse en Liberia con su dueño don David Hurtado, y en San José con el Licenciado don

Aníbal Santos

HOTEL IMPERIAL

Decente, bien ventilado
Limpio, Céntrico
Confortable, Barato

Es el Hotel de viajeros distinguidos

Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

Mercado Viejo **TRUCHA LA NEGRA CURRA** Galerón Central
DE RAMÓN GUILARTE

Este pequeño y acreditado establecimiento avisa al público: que hoy cuenta con un gran surtido de granos extranjeros y del país y toda clase de pastas italianas acabadas de recibir; también ofrece un gran surtido de conservas de todas clases tanto en pescado como mantequilla de varias marcas, jaleas y frutas de Morton, y muchas más mercaderías como queso Patagrá y del país y mantequilla del país y otros muchos artículos; todos á precios muy moderados. Aprovechad la ocasión de este nuevo baratillo.

RAMÓN GUILARTE

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

No más incendios!

No serán posibles, aunque la casa esté asegurada, por que con aparatos eléctricos, la cosa no ofrece peligro alguno.

Vió Ud. nuestras lámparas?
Admiró Ud. nuestros muebles?
Se quedó atontado ante nuestros cuadros?
Ya probó nuestros cigarros y cigarrillos?
Dejó de ver funcionar las planchas, los calentadores, rizadoras, abanicos, apagadores y demás aparatos eléctricos?

Entonces, en qué está Ud. pensando?

Para las crisis, se debe buscar lo bueno y lo barato. Aquí lo tenemos.

Manuel Luján, Calle Central

Rafael Cartín.—Dionisio A. Bejarano. Salvador Jiménez.—Eloy Ramírez.—José Torres.—Moisés Coto.—Enrique Montoya.—Joaquín L. Flores.—Constantino Flores.—Belisario Fernández. Matías Villalobos F.—Tobías Calderón.—José Durán G.—Dionisio Sanabria.—R. Zúñiga.—Francisco Zúñiga. Fidel Durán G.—Eufasio Zúñiga.—Fidel Barboza.—D. Bejarano.—Esteban Arrieta.—Francisco Rojas.—Alfredo Ramírez A.—Santiago Soto.

(Continuará.)

El gran imperio chino

Lo que dijo Benjamín Franklin en 1874

«Carta escrita en Pasey el 26 de enero de 1784, á madama Bache, hija de Franklin, casada con un comerciante de Filadelfia.

Querida hija: Tu atención de mandarme las gacetas produce en mí el mayor placer. He recibido por el capitán Barney las que hablan de la «orden de Cincinato.» Mi parecer sobre esta institución no puede ser de grande importancia; lo que únicamente me sorprende es, que cuando la sabiduría reunida en nuestra Nación, ha manifestado en los artículos de la Confederación, su enemistad contra el establecimiento de una nobleza, se hallen personas que con la autorización del Congreso, ó la de uno de los Estados, piensen distinguirse, ellas y su posteridad, del resto de sus conciudadanos, formando una orden de nobleza hereditaria, institución tan formalmente opuesta con la declaración solemne de los sentimientos de su país. Me persuado que este proyecto ha de ser igualmente desaprobado por la sensatez de la mayoría misma de los que han tenido la condescendencia de dejarse llevar de la opinión de sus autores, demasiado deslumbrados con las cintas y cruces que han visto colgadas en los ojales de los oficiales extranjeros. Supongo que los que piensen diferentemente, si no han hecho hasta ahora una grande oposición, ha sido por un principio igual al que repetía tu buena madre, siempre que hablaba de personas susceptibles, siempre dispuestas á mirar con importancia hasta las más mínimas señales de respeto. ¿Porqué rehusarles esas bicocas ya que les causa tanto placer? Si se me hubiere consultado en la materia, talvez, bajo este punto de vista, no me habría opuesto á que les dejasen llevar su cinta y engalanarse á su manera; pero seguramente podía contarse con mi absoluta oposición á que esta distinción fuese transmitida por sustitución á su posteridad; porque, en efecto, una distinción merecida, como por ejemplo, la de nuestros militares, es por naturaleza personal y no puede comunicarse á los que nada han hecho para obtenerla.

En la China, nación la más sabia de todas, por su larga experiencia, el honor no «baja» sino que «sube». Si un hombre en recompensa de su valor es elevado por el Emperador al rango de mandarín, sus padres tienen derecho, por esto solo, á todos los honores y consideraciones de respeto debidas al mismo mandarín, porque se supone que á la buena educación, á la instrucción y á los buenos ejemplos que ha recibido de ellos, debe la dichosa oportunidad de poder servir á su país. Este «honor ascendente» es, pues, ventajoso al Estado, porque excita á los padres á dar á sus hijos una buena y virtuosa educación. Pero el «honor descendente» transmitido á una posteridad que nada ha hecho para merecerlo, es, no tan solo injusto y absurdo, sino muchas veces nocivo á la misma posteridad, porque le inspira el orgullo y desdén de las artes útiles, y la encamina á la pobreza, á la miseria, á la esclavitud y la degradación, que son su consecuencia. En este estado se encuentra actualmente una

grande parte de lo que en Europa se llama Nobleza.

Por otra parte, si para sostener la dignidad de la familia, se transmiten las fortunas por «mayorazgo» al primogénito de ella, resulta de aquí para la industria y agricultura otra plaga que, acompañada de toda esta mezcla de orgullo, de holgazanería y de mendicidad, ha despojado y dejado inculta la mitad de España: hablo de las extinciones de las familias, consecuencia del poco fomento que encuentran los matrimonios, y de la negligencia de mejorar las haciendas. Deseo, pues, que los Caballeros de Cincinato, si persisten en su proyecto, resuelvan que las insignias y veneras de su orden, sean llevadas por sus padres, en vez de transmitir las á sus hijos. Esto sería un buen ejemplo que pudiera producir los mejores efectos; haciéndolo así, cumpliríase también mejor con el cuarto mandamiento de Dios, que dice: «Honrarás á tu padre y á tu madre;» pero que no nos manda honrar á nuestros hijos; y seguramente no existe medio más eficaz de «honrar» á los que nos han dado el ser, que practicar acciones dignas de elogio y cuyo honor recaiga en beneficio de aquellos que nos han educado: nada más conveniente que manifestar por algún testimonio público, que solo á sus lecciones y ejemplos atribuímos el mérito de nuestras obras.»

Hasta aquí es la parte de la carta del gran Franklin, referente al Celeste Imperio.

(«Tomado de El Libro del hombre de bien.»)

Filosofía de la vida

(Poder del contraste)

La dulzura es auxiliar poderoso para conquistar todo lo que apetecemos; seamos, pues, dulces en todo, en carácter, en la expresión del rostro, en las inflexiones de la voz, en la mirada y en la sonrisa.

Cuando un hombre se deja llevar de la cólera, y se olvida de lo que debe á sí mismo, una palabra dulce le desarma, y una dulce mirada le avergüenza.

El contraste es la grande elocuencia y la gran lección de la vida.

Una dulce sonrisa da las gracias con mas verdad que una arenga, y una dulce inflexión de voz alcanza más que todas las instancias. Todos los poetas han vestido sus más bellas creaciones con el ropaje de la dulzura.

No hay hombre de corazón tan duro, que al ver sufrir á su esposa silenciosa y dignamente por sus extravíos, no se avergüence de ellos y no procure corregirlos.

La cólera exaspera al sexo fuerte; semejante al clarín del combate, le convida á la batalla, y le hace desafiar todos los peligros.

La resignación es hija del cielo; tan hermosa, tan dulce, tan benéfica, que en el alma de la criatura más infeliz, más afligida, más ultrajada, derrama tranquilidad y bálsamo de consuelo; no hay pena que no dulcifique ni herida cuyos dolores no alivie.

Extranjero

MARZO 28

ESTADOS UNIDOS

Un ciclón barrió el Estado de Alabama cerca de Birmingham. Perecieron 525 personas; hubo 200 heridos. Un huracán azota el Estado de Tenesse y otro amenaza á Charleston, South-Carolina.

Se publicó la nota de la Gran Bretaña explicativa del rechazo de las reformas hechas al tratado Hay-Pauncefote.

RUSIA

Hubo Consejo de Ministros bajo la presidencia del Czar para dictar las medidas que pongan coto á la revolución. La situación es ame-

nazante. Los oficiales cosacos se niegan á ordenar á su tropa que ataque mujeres y hombres indefensos. El príncipe Viasevki puso su renuncia como protesta á las medidas extremas adoptadas por el Gobierno. Continúan los motines en San Petersburgo y Kieff. En varios centros industriales muy importantes hay más de 100 mil hombres de la clase trabajadora, levantados contra la autoridad. En uno de los encuentros con la tropa, fué muerto el prefecto. Desde 1825 no ha habido un levantamiento tan serio como el actual.

Hubo un conflicto entre los artesanos y la tropa, con gran derramamiento de sangre; gran número de artesanos fueron arrestados.

FRANCIA

Debido á una grave equivocación ó á una falsificación hecha con la intención de engañar al público, la situación huelguista se ha vuelto más seria que nunca.

JAPÓN

El gobierno se opone á la firma del convenio chino-ruso; teme confundamente por la Corea. Cree que Inglaterra, Alemania y Estados Unidos le auxiliarían en caso de guerra. La generalidad de los japoneses opina por la guerra ahora.

Boers

Fuó atacado el Comando de Delarey compuesto de 1500 hombres; se le derrotó capturándole el tren de guerra incluyendo su artillería. En Vaalbank se capturó á los boers 2 piezas de 15 libras, 3 ametralladoras, 330 tiros cañón, 15,000 de rifle, 160 rifles, 77 carretas y 140 hombres. Hubo muchas bajas de los boers.

ALEMANIA

Se niega que Alemania tenga intención de mezclarse en la disputa anglo-americana relativa al Canal de Nicaragua.

Crónica

Estatutos

Hemos recibido los Estatutos de la Sociedad de Economías.

Damos las gracias por el envío.

De Guatemala

Con inusitadas festividades se inauguró en Rancho de San Agustín, la línea del Ferrocarril al Atlántico. Esta empresa que sin duda será para Guatemala la vía de un gran progreso que por esas costas ha de llegar, ha sido fomentada por Estrada Cabrera, actual Presidente de aquella República, con tanta prudencia como decisión y energía.

El 1.º de marzo se inauguraron las sesiones de la Asamblea Legislativa. La mesa directiva quedó organizada del modo siguiente:

Presidente, Licenciado don Arturo Ubico; Vicepresidente, Licenciado don Arturo Alarcón; 2.º Vicepresidente, Licenciado don Francisco González; 1.º Secretario, Licenciado don José A. Beteta; 2.º, don Francisco C. Castañeda; 3.º, Licenciado don Vicente Sáenz, 4.º, don Miguel Larreinaga.

Murió el General don Felipe Cruz, militar distinguido que figuró mucho en la política militar en épocas anteriores.

Mayor de edad

Ha sido emancipada la señorita Julia Jiménez Carrillo, de dieciocho años, soltera, de oficios domésticos y vecina de esta capital, por hallarse en actitud de regir su persona y bienes. El País la felicita cordialmente.

Suma y sigue

En menos de dos meses han muerto tres empleados de la Compañía de luz eléctrica. A ese paso la compañía va á resultar más perniciosas que la fiebre amarilla. Anteayer le tocó en suerte morir de un golpe eléctrico, en la turbina, al joven don David Campos. Bueno sería que la empresa aleccionara á los empleados que no entienden de electricidad, antes de ponerlos á trabajar.

Escarlatina

La maldita peste tiende á propagarse en toda la República. Se nos informa que en San Juan, Tres Ríos, Río Segundo y otros pueblos vecinos de Alajuela, se han presentado algunos casos. En San José, bien contados, habrá 30 casos de carácter benigno.

Chinchorros

Esos que á diario mentamos en nuestras hojas periodísticas, como focos de infección, de-

bieran ser sometidos, en la presente epidemia, á una desinfección completa. Manos á la obra, pues, señores encargados de la higiene pública.

Las monjas

De orden del Ministerio de Instrucción Pública fueron clausuradas ayer las clases en el Colegio de Sion.

Decires

Corren rumores de que don César Nieto, Director de la Imprenta Nacional, continúa prestando sus valiosos servicios al diario «La República» á pesar de haber dicho que se cortaba la «coleta.» ¡Ojalá que ese run run no se confirme. El público no es un idiota á quien se le puede engañar impunemente.

Hubo susto y carcajadas;

Aquello no se entendía.

Mire Ud., que ni á mentadas

Vuelvo al Parque, ¡Ave María!

¡Que para hacer caballadas

Está la caballería!

Invitación

A las 8 a. m. del día 30 del corriente se celebrará en la iglesia del Carmen, una misa de requiem, en homenaje á la memoria de don Vicente Linares Borrás.

Doña María v. de Linares é hijos, suplican por nuestro medio la asistencia á dicha misa, por lo cual quedarán muy agradecidos.

Los Municipios

de Heredia y Escasú, por razones que nos son desconocidas, desatendieron la proposición que les hizo la Facultad de Medicina sobre sostenimiento de becas para dos alumnas en la Escuela de Parteras. Es de sentirse, por que es incalculable el bien que dejan de obtener los respectivos pueblos.

Más de veinte alumnas cursan hoy las asignaturas de Reglamento en ese benéfico instituto: y ya en la Sala de Maternidad del Hospital de San Juan de Dios, prestan sus servicios, como practicantes, las antiguas alumnas de la escuela.

En qué habrá parado?

Hace algunos días que tratamos en esta sección de la dificultad sobrevenida entre el Municipio de San José y el señor Durini á propósito del contrato sobre construcción de la casa para el guardián del Rastro Nuevo. A la hora de estas todavía pende el resultado final.

Costumbres del Perú

Volvería á poder de la Municipalidad el solarcito cerrado por alguien cerca de la plaza de ganado y de cuyo hecho dimos cuenta hace ya varios días?

Traslado al Abogado Consultor del Ayuntamiento.

Curioso

Por allá por los tiempos del rey que rabió, ó poco después, un señor Córdova obsequió al Cuerpo Municipal de San José, una faja de terreno para apertura de una calle por el lado de la Soledad. Puso por única condición que se macadamizara dicha calle. Así se hizo. Hace pocos días ocurrió al Municipio en demanda del valor de la faja, asegurando que sus condiciones no habían sido cumplidas. Se buscó por todas partes el oficio de donación y no pareció. Se dispuso hacer valorar la faja por peritos y cataplum! parece la noticia monda y lironda de donación incondicional y..... *tableau!*

No hemos dicho nada

acerca de la famosa quiebra ó lo que sea, que tanto ruido viene metiendo desde antier y acerca de la cual se hacen comentarios escandalosos; hasta que sepamos á ciencia cierta la verdad de los hechos, daremos cuenta, y si como se dice, hay gato encerrado, nos van á oír hasta las piedras! Ya es mucho aguantar la eterna mecha de las quiebras fraudulentas que quitan á este pobre país más crédito que una revolución anual y una fiebre amarilla cada quincena!

BANCO DE COSTA RICA

Este Banco cerrará sus oficinas los días jueves, viernes y sábado santos del próximo mes de abril.

Las obligaciones á su cargo que venzan en esos días se cancelarán el 3 y las á su favor se considerarán vencidas el 8 de dicho mes.

San José, marzo 28 de 1901.

MAURO FERNÁNDEZ,

Director.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares